

NOMBRE DE LA MATERIA: DERECHO ECONOMICO

> NOMBRE DE LA MAESTRA:

FLOR DE MARIA CULEBRO ESTRADA

> NOMBRE DE LA ALUMNA:
MARIA GUADALUPE GARCIA LÓPEZ

LICENCIATURA:
LIC. EN DERECHO

> CUATRIMESTRE:

5TO

> PROYECTOP O TRABAJO:

ENSAYO

PICHUCALCO, CHIAPAS A SABADO 29 DE MARZO DEL 2025.

INTRODUCCIÓN.

el presupuesto se divide en distintas partidas o rubros, que permiten conocer cómo se distribuirán los recursos para satisfacer las necesidades de la población chiapaneca. Además, el presupuesto tiene como base el principio de transparencia, permitiendo que los ciudadanos puedan conocer y hacer seguimiento al uso de los recursos públicos

Estado de Chiapas es una herramienta fundamental en la gestión pública y el desarrollo del estado, ya que establece la distribución de los recursos financieros con los que se llevarán a cabo las políticas públicas durante el año fiscal. A través de este documento, el gobierno estatal asigna las partidas presupuestarias necesarias para satisfacer las necesidades más apremiantes de la población, así como para fomentar el crecimiento económico, la seguridad, la educación, la salud y otros sectores clave. En este ensayo, se analizará la importancia del presupuesto estatal de Chiapas, sus retos y su impacto en la vida cotidiana de los chiapanecos; las prioridades del gobierno estatal. En un contexto de desigualdad social y económica, Chiapas enfrenta grandes retos en términos de desarrollo. La asignación de recursos en áreas clave como la educación y la salud es fundamental para mejorar las condiciones de vida de la población más vulnerable. Sin embargo, debido a las limitaciones financieras, muchas veces el presupuesto no es suficiente para cubrir todas las necesidades, lo que plantea un desafío constante en la administración pública del estado, A pesar de los esfuerzos por mejorar los mecanismos de control y auditoría, la opacidad en la asignación de recursos sigue siendo un obstáculo para asegurar que los fondos lleguen realmente a los sectores que más lo necesitan. Por ello, el fortalecimiento de la rendición de cuentas y la transparencia en el uso de los recursos públicos debe ser una prioridad para el gobierno chiapaneco; se maneja bajo un marco legal y normativo que establece cómo se deben gestionar los recursos públicos, cómo se deben generar los ingresos y cómo se deben hacer los gastos para garantizar la transparencia, la eficiencia y la rendición de cuentas. En este contexto, el "fondo" al que te refieres podría entenderse como los recursos destinados para diferentes programas o fondos específicos en el presupuesto estatal; Ley de Ingresos del Estado de Chiapas: Establece las fuentes de recursos que el gobierno estatal podrá utilizar durante un periodo fiscal. Los ingresos pueden provenir de impuestos, derechos, aprovechamientos, participaciones federales, y otros fondos especiales también tenemos el Presupuesto de Egresos del Estado de Chiapas: Detalla cómo se distribuirán esos recursos, indicando las partidas específicas para cada área de gasto, como educación, salud, seguridad, infraestructura, entre otros; Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas: Es una ley federal que establece normas sobre la deuda pública, el manejo de los recursos y la transparencia en los gobiernos estatales; Reglamentos y Normas Locales: Además de las leyes mencionadas, Chiapas tiene regulaciones locales que buscan garantizar que el manejo financiero sea adecuado, priorizando el bienestar de los ciudadanos y el desarrollo del estado; Ingresos Propios: Son aquellos que el gobierno estatal genera a través de impuestos, derechos y aprovechamientos. Ejemplos incluyen el Impuesto Sobre Nómina, derechos por servicios, y contribuciones para trámites gubernamentales Participaciones Federales: Estas son transferencias que el gobierno federal realiza a los

estados, basadas en un esquema de reparto de recursos. Chiapas, al ser un estado con una considerable población rural y con desafíos económicos, depende significativamente de estas transferencias para financiar proyectos y programas.

Créditos y Empréstitos: El estado también puede recurrir a financiamientos a través de emisiones de deuda, bajo la supervisión de las autoridades federales para garantizar que la deuda no se vuelva insostenible; Educación: Este es uno de los sectores más importantes, considerando las necesidades de infraestructura escolar, formación de maestros y becas estudiantiles. La asignación de fondos para este sector es vital para mejorar el acceso y la calidad educativa en el estado; Salud: El presupuesto para salud busca garantizar que los chiapanecos tengan acceso a servicios médicos adecuados, desde atención primaria hasta hospitales de especialidades. La asignación de recursos en este sector también cubre programas de prevención de enfermedades y campañas de salud pública.

Infraestructura: La construcción de carreteras, puentes y otras obras públicas es esencial para el desarrollo económico del estado, especialmente para mejorar la conectividad entre las áreas rurales y urbanas. Este rubro es clave para la integración de las comunidades y la promoción del desarrollo regional; Seguridad: Los fondos para este sector se destinan a la capacitación de cuerpos de seguridad, equipamiento y programas de prevención del delito. La seguridad es una prioridad constante debido a los desafíos que enfrenta Chiapas en términos de violencia y crimen organizado; La Auditoría Superior del Estado: Esta institución es responsable de verificar que el uso de los recursos públicos sea transparente y se ajuste a las normativas establecidas. Realiza auditorías a las dependencias y entidades del estado; Transparencia y Rendición de Cuentas: La Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública obliga a los gobiernos estatales a divulgar información sobre su presupuesto y los gastos realizados. Esto permite a los ciudadanos y a las organizaciones civiles hacer un seguimiento del manejo de los recursos, Transparencia y Rendición de Cuentas: La Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública obliga a los gobiernos estatales a divulgar información sobre su presupuesto y los gastos realizados. Esto permite a los ciudadanos y a las organizaciones civiles hacer un seguimiento del manejo de los recursos; Comités de Vigilancia: En muchos casos, se promueve la participación de la sociedad civil en los procesos de vigilancia de la administración pública para asegurar que los fondos se utilicen correctamente y se evite la corrupción, La gestión financiera en Chiapas enfrenta varios desafíos, como la dependencia de las transferencias federales, las limitaciones en la capacidad de recaudación interna, y los altos índices de pobreza. Sin embargo, también existen oportunidades, como la diversificación de fuentes de ingreso, el fortalecimiento de las capacidades fiscales del estado y la mejora en la gestión de recursos a través de la transparencia y el uso eficiente de los fondos, El Banco Central es una entidad autónoma que suele estar organizada bajo una estructura jerárquica, liderada por un Gobernador o presidente, quien es responsable de dirigir y coordinar las políticas y operaciones de la institución. A menudo, el Gobernador se encuentra acompañado por subgobernadores y directores generales, quienes supervisan distintas áreas dentro del banco, como la política monetaria, la supervisión bancaria, la emisión de moneda, y la administración de reservas internacionales.

Emisión de La Moneda: El Banco Central tiene el monopolio sobre la emisión de la moneda nacional. Esta función es crucial para asegurar que la cantidad de dinero en circulación esté acorde con las necesidades de la economía. La emisión controlada de dinero es una de las herramientas principales que el Banco Central utiliza para mantener la estabilidad de precios y evitar la inflación desmedida; la Política Monetaria: El Banco Central es responsable de implementar la política monetaria que influye en la cantidad de dinero en circulación y las tasas de interés. A través de políticas de expansión o contracción monetaria, el Banco Central puede estimular la economía o frenar el exceso de inflación. El control de la inflación es una de las tareas más importantes del Banco Central, pues un nivel estable de precios es vital para el crecimiento económico sostenible; Control de la Inflación: Uno de los principales objetivos de los Bancos Centrales es mantener la inflación bajo control. Para ello, utilizan diversas herramientas, como la fijación de tasas de interés de referencia y la compra o venta de bonos en los mercados financieros. Mantener la inflación baja y predecible es crucial para garantizar la confianza de los inversores y el poder adquisitivo de la población; Regulación y Supervisión Bancaria: El Banco Central también tiene la responsabilidad de supervisar y regular el sistema bancario y financiero para garantizar que las instituciones financieras operen de manera segura y eficiente. Esto incluye la supervisión de los bancos comerciales, la implementación de normas prudenciales y la intervención en situaciones de crisis financiera. La supervisión adecuada asegura la estabilidad del sistema financiero y protege los depósitos de los ciudadanos; Gestión de Reservas Internacionales: Otra función esencial del Banco Central es gestionar las reservas internacionales del país. Estas reservas, que suelen estar compuestas por divisas extranjeras, sirven como un colchón frente a posibles crisis financieras internacionales y ayudan a mantener la estabilidad cambiaria. Además, las reservas son cruciales para cumplir con las obligaciones externas del país y para influir en el tipo de cambio.

A través de diversas políticas y medidas regulatorias, el Banco Central juega un papel clave en la protección y estabilidad del sistema financiero del país. Esto implica asegurar que los mercados de dinero y crédito funcionen de manera eficiente y transparente, protegiendo a los depositantes y a las entidades financieras de riesgos excesivos; La independencia operativa se refiere a la capacidad del Banco Central para tomar decisiones sin la intervención del gobierno. Esto es esencial para que el Banco Central pueda mantener políticas económicas a largo plazo sin ceder a presiones

políticas a corto plazo. En muchos países, el mandato del Gobernador del Banco Central es fijado por un período determinado que no coincide con los ciclos electorales, lo que refuerza la autonomía; A pesar de su independencia, los Bancos Centrales están obligados a ser transparentes en cuanto a sus políticas y decisiones. La publicación de informes sobre la inflación, las reservas internacionales y las proyecciones económicas es fundamental para que los actores económicos, tanto nacionales como internacionales, puedan tomar decisiones informadas.; Aunque el Banco Central opera de manera autónoma, en ocasiones colabora estrechamente con el gobierno para coordinar políticas fiscales y monetarias. Esta colaboración es esencial en situaciones de crisis económicas, donde la coordinación entre ambos puede ayudar a restaurar la estabilidad financiera; Los bancos Centrales también emplean estrategias de comunicación efectiva, utilizando comunicados de prensa, discursos y conferencias para explicar sus decisiones y objetivos. Esto ayuda a gestionar las expectativas de los mercados financieros y de los ciudadanos, contribuyendo a la estabilidad económica.

las dinámicas económicas son cada vez más complejas y cambiantes, las revistas de economía juegan un papel fundamental en el análisis, la reflexión y la comprensión de los fenómenos que afectan a las economías globales, nacionales y locales. Estas publicaciones no solo sirven como un puente entre la academia, los expertos y el público general, sino que también proporcionan un espacio crucial para el debate y la construcción de ideas que pueden influir en políticas públicas y decisiones empresariales. Este ensayo tiene como objetivo explorar la importancia de las revistas de economía, su función en la sociedad actual y cómo contribuyen a la difusión del conocimiento económico; Las revistas de economía también desempeñan un rol fundamental en el cuestionamiento y la validación de las teorías existentes. A través de artículos revisados por pares, estas publicaciones aseguran que solo los estudios más rigurosos y fundamentados lleguen a los lectores, lo que eleva la calidad de los conocimientos y propuestas presentadas en el campo económico. De este modo, las revistas no solo transmiten información, sino que también impulsan el pensamiento crítico y la innovación intelectual, artículos y estudios sobre los efectos de las políticas monetarias expansivas pueden influir en las decisiones de los bancos centrales sobre la tasa de interés o la emisión de dinero. De manera similar, los análisis sobre el comercio internacional y la globalización pueden proporcionar a los gobiernos los datos necesarios para formular políticas comerciales y fiscales más efectivas.

Además, las revistas de economía pueden contribuir a la mejora de la transparencia en la gestión pública, al poner a disposición del público análisis detallados sobre el impacto de las políticas gubernamentales y ofrecer un espacio para el escrutinio y la discusión

CONCLUSIÓN.

el presupuesto estatal debe ser concebido no solo como un documento administrativo, sino como una herramienta estratégica que debe estar alineada con las necesidades sociales, económicas y culturales de Chiapas. Su éxito dependerá de la transparencia en su gestión, de la participación de la sociedad civil y de un gobierno comprometido con el desarrollo equitativo y sostenible del estado.